

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelta, CINCO céntimos.

### REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.493 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

### ANUNCIOS

Carta plana: 30 cént., línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

## Campana conjuncionista

Después del mitin de Valencia, el de Sevilla. Luego otros más que vendrán. La Conjunción republicanosocialista se mueve. En estos momentos de angustia profunda para el país hace oír su voz, da señales de vida, hace acto de presencia, para advertir a cuantos quieran verdaderamente la salvación del país que hay una fuerza, un pensamiento director al que agregarse, al que seguir, al que hacer triunfar.

Y esto precisamente porque cada vez está más acentuada la crisis económica que agobia a la nación. Esta crisis, de la que se deriva el hambre en muchos millares de hogares proletarios, está producida por ambiciones criminales, amparadas por la misma política, que son consecuencia del régimen. Un régimen corrompido, que otros frutos puede dar que estos que vemos: separadores, negociantes de la miseria, caciques bandidos, políticos que venden su influencia al que mejor pague, una burguesía inepta y unas clases directoras degeneradas?

La causa del mal está en el régimen. Primeramente, en el régimen capitalista, según el principio fundamental del Socialismo, y como ya sabemos todos. Pero, ateniéndonos al problema nacional, en el régimen monárquico, en que una Constitución, pisoteada a todas horas, y unas leyes democráticas, de las que hacen mercedera instituciones podridas, esconden las más innobles concupiscencias.

Hay que ir contra el régimen. Lo que va contra el régimen es la Conjunción. A los de la Conjunción deben sumar sus esfuerzos todos cuantos de veras ansien que la situación cambie!

Fortaleciendo la Conjunción, si de momento no se puede llegar al acto revolucionario que ella tiene por finalidad, por lo menos, se intensificará en la política de la monarquía un saludable temor que la obligue a obrar con mayor cautela y a atender más cuidadosamente a los intereses del pueblo.

La Conjunción está cumpliendo con su deber. A su lado está el puesto de todos los buenos ciudadanos.

### El mitin de Sevilla

El domingo próximo pasado, a las nueve de la noche, se celebró en el salón de actos de la Cámara de Comercio, en la Casa Lonja, el mitin de propaganda acordado por el Comité Central de Conjunción y organizado por la Agrupación socialista de la localidad.

La concurrencia fué extraordinaria, hasta el extremo de ser invadida la plataforma, quedando fuera mucho público, que escuchó a los oradores por las ventanas del local, abiertas al objeto de hacer tolerable la atmósfera.

Al entrar los oradores se les aplaudió entusiastamente, vitoreándose al diputado honrado Pablo Iglesias y a D. Rodrigo Soriano.

Presidió el compañero José Vargas, que dió comienzo al acto diciendo que entendiendo que en Sevilla, a despecho de los manejos del caciquismo, existe el espíritu democrático, la entidad de su presidencia abrigaba el deseo de celebrar un acto de Conjunción republicanosocialista, en que pudiera demostrarse la oposición más rotunda a cuanto en la vida local viene sucediendo.

A continuación usó de la palabra el ex presidente de la Juventud republicana D. José Domínguez Barbero, que se lamentó de que no existiera en Sevilla Comité alguno de Conjunción, y dió de entender que para un resurgimiento poderoso de todos los elementos antidemocráticos, teniendo palabras de censura para quienes reanuda de sus ideales por miras interesadas.

Seguid D. Francisco Masacort, ex concejal republicano, que expresó su satisfacción ante lo numeroso de la concurrencia, en la que abundaban los elementos re-

publicanos que se mantienen fieles al ideal y no claudican en busca de destinos, y excitó a la reorganización de las fuerzas en la capital.

Fernando Ramírez, de la Agrupación socialista, dió que entiende que, para el bien de Sevilla, bastaría con que la clase trabajadora dedicara todos los días, siquiera media hora, a meditar sobre su situación y sobre los asuntos de la Administración local, en la cual está interesada de modo primordial, y, no obstante, por dejación de la actuación en la vida ciudadana, consiente que se haga un mal empleo de los medios económicos que deberían servir para abaratar la vida del obrero y proporcionarle viviendas sanas y dignas de hombres.

Olvidados asimismo—dió a los obreros—, la constitución de organizaciones fuertes, que podrían oponerse a la clase patronal, así como a cuanto viene ocurriendo en la política en Sevilla, y dais margen a que se diga que éste es un pueblo al cual se le maneja como a un rebaño, soportando el impuesto de Consumos, que por una ley de carácter general debiera haber desaparecido desde primeros de año.

Alude a la protesta de la clase patronal contra unas tarifas que lesionaban sus intereses y dice que los obreros deberían haberse aprovechado de las circunstancias para pedir la abolición de los Consumos, que el caciquismo político hace subsistir en Sevilla.

Crítica el fantástico proyecto de la Exposición Hispanoamericana, en el que se malgastará el dinero necesario para obras de reformas y saneamiento de la ciudad, y termina haciendo un llamamiento a los republicanos y a los obreros para que se organicen, al objeto de dar la batalla a caciques y a capitalistas.

D. Rodrigo Soriano fué saludado con una ovación.

Aludió irónicamente a la situación de ciertos elementos republicanos de Sevilla, que creen que la Conjunción ha venido a desbaratar, de modo maquiavélico, contubernios electorales que se tramaban en la penumbra.

—No venimos aquí—dió— a mezclarnos en personales ataques ni en bajos menesteres políticos, que, cuando se cumple con el deber, no se buscan actas, y si a decir que no estamos dispuestos a tolerar por más tiempo lo que en Sevilla viene sucediendo, pues o ha de existir un partido republicano pujante, como siempre hubo, o ha de confesarse la impotencia de una ciudad que, por sus bellezas naturales, por la energía de su industria, no merece ser víctima de un caciquismo afeitoso.

Habló de las declaraciones de Romanones en la última etapa parlamentaria, confesando el despartido en la Administración pública, y dió que el pueblo, ante esto, debiera haber dado muestras de su indignación, y aludió al conflicto europeo y a las consecuencias, ante él, de nuestra indefensión.

Terminó ofreciéndose, en nombre de la Conjunción, a prestar su más eficaz apoyo a la labor de la reorganización de los elementos progresivos de la capital.

Pablo Iglesias fué acogido con vitores al disponerse a hacer uso de la palabra. Comenzó ratificando que el acto era de propaganda republicanosocialista y que obedecía al acuerdo del Comité de la Conjunción de emprender una campaña de esta índole, empezando por Madrid, Valencia, Sevilla, etc.

Dos hechos importantes se dan en esta capital, que no son extraños a otras: vosotros sois—dice— víctimas del caciquismo, que se traduce en actos que se refieren a la vida material y moral del pueblo. Nada, pues, puede extrañar el que veníamos a ayudarlos a redimirnos de esta opresión.

Otro hecho es la disgregación de las fuerzas republicanas, numerosas, pero sin representantes en el Municipio, en la Diputación ni en el Parlamento. Tampoco puede extrañar que veníamos a tratar de remediar este mal.

¿No dice nada que esta capital esté en este estado, dado su aoliengo?

El caciquismo es un mal nacional, y de menos de cuatro docenas de hombres depende la vida de los pueblos y que el país esté gobernado en condiciones de vilipendio.

Expuso la significación de la campaña que realizaba la Conjunción. Estaría justificada con el solo hecho de haber sembrado varias verdades.

Se refirió al caciquismo en general,

para circunscribirse y dar todo su relieve al particular de Sevilla.

Dió que el caciquismo se manifiesta de dos distintas formas.

Una, son los caciques señores políticos que sirven a sus intereses políticos y económicos, y otra, el plutócrata que ejerce el dominio como quiere, sin que tenga que dar la cara ni luchar, y menos aún ir al Parlamento.

Esos caciques sirven a la oligarquía, facilitando negocios a sus amigos, enriqueciendo y confiando destinos a otros.

El interés general del país y la localidad sufren las consecuencias nefastas de la conducta desatentada de aquéllos.

Si a ellos se acudiera demandándoles remedio a ese estado de cosas, os constatarían, sonriendo, que no podían hacerlo.

Necesitan de la vida o de la sangre, si no, no pueden vivir, y contra ellos tienen que luchar el trabajador, los artesanos y hasta algunos capitalistas.

El caciquismo hace estragos en Galicia, Asturias y Extremadura, y para combatirlos deben unirse todos los ciudadanos, sin distinción de partidos; en una palabra: todos los oprimidos.

Aquí, en Sevilla, ha habido un gesto de rebeldía muy reciente, pero ha faltado vista en los directores del movimiento para encaminarlo.

Todos los trabajadores, todos los que sientan repugnancia ante los procedimientos caciquiles, deben luchar denodadamente contra los caciques.

Añadió que las fuerzas avanzadas tienen que ser el enemigo del caciquismo, y si han de dirigir aquéllas la campaña contra el cacique, no deben desmayar, pues entonces el caciquismo puede triunfar sin lucha.

No contando con representación en el Ayuntamiento, Diputación y Parlamento, no se podrá conseguir el mejoramiento deseado.

Dió que los socialistas deben trabajar por llevar al convencimiento de la opinión la bondad de su táctica, y los republicanos deben unirse a aquéllos, trabajando con decisión y fe.

¿No ven los republicanos de Sevilla el triste papel que hacen ante los demás coreligionarios de España por su conducta actual?

Se ocupó del abstencionismo político, combatiendo a los obreros y burgueses que no intervienen en la vida política nacional.

Esta actitud viene a favorecer a los elementos directores, o sea al caciquismo.

Si no queréis llevar representados al Parlamento, a Diputaciones y Ayuntamientos, desde el ministerio de la Gobernación lo harán.

Debéis intervenir en la vida política para bien del país.

Vayamos a la lucha todos los hombres, profesen los ideales que profesen, pues los directores de la política quisieran que continuara la abstención.

Se ocupó de la situación en que viven los obreros sevillanos, manifestando que en ninguna capital de España se pagan los alquileres que en Sevilla por las viviendas.

Hizo un relato vivo del contraste existente entre la riqueza derrochada para la Exposición y la miseria de los hogares habitados por las clases pobres, en las que la mortalidad da un contingente aterrador.

Estos hechos sólo son suficientes para ser revolucionarios de pensamiento y corazón.

Aconsejó a los trabajadores se cuidasen de su situación para procurar remedio.

Después habló de la subida al Poder de los liberales, exponiendo las luchas suscitadas para la provisión de los altos cargos, la mayoría de los cuales recayeron en hijos, yernos, parientes y deudos de ministros y ex ministros.

Todo un cuadro de mala vida política. Para que ésta cambie hay que llevar a los ministros hombres que sirvan para desempeñar el cargo.

Terminó excitando a los republicanos y socialistas para que concluyan con el caciquismo local y trabajen después hasta conseguir borrarlo de la nación.

El público tributó una calurosa ovación a nuestro coreligionario Iglesias a la terminación de su discurso.

### EXTRANJERO

#### Predominio del poder civil.

La Legación de México en Madrid ha publicado la siguiente nota:

«Se ha comunicado a esta Legación que el primer jefe del ejército constitucionalista, encargado del Poder ejecutivo de los Estados Unidos mejicanos, don

Venustiano Carranza, ha modificado el decreto relativo a la sucesión de la primera jefatura en el sentido de que en caso de falta o ausencia del encargado del Poder ejecutivo, asumirá éste el secretario de Relaciones Exteriores, derogando, como es natural, la parte relativa al decreto que establecía que, en caso de ausencia o falta del primer jefe, asumiría el Poder ejecutivo el general de más alta graduación que se encontrase en el momento indicado en el lugar donde residiese la primera jefatura.»

**¡Socialistas! Debéis considerar cuestión de honra el que lean vuestro órgano en la Prensa muchísimos trabajadores.**

### ASÍ ES LA VIDA...

#### Feudalismo de ahora.

Se sabe ya que existen en los tiempos de hoy, bajo el régimen monárquico constitucional, señores feudales que rigen y rajan en sus respectivos dominios. No es que tengan un privilegio real (del rey) que les dé atribuciones para ejercer señorío sobre vidas y haciendas en determinado territorio. Es que tienen un privilegio real (de la realidad), en virtud del cual, por el hecho de ser los propietarios de pueblos enteros, ejercen señorío sobre todos los bienes muebles e inmuebles, que viene a ser lo mismo que lo otro. Tales, Riestra, que es el amo de la provincia de Pontevedra. Larios, el amo de Málaga, que coloca de alcaldes a sus criados en los pueblos de su dominio, como si la vara fuera una credencial de portero y de ordenanza. Y por no citar más, pues la lista se haría interminable, el duque de Luna, amo del pueblo de Grañén, en la provincia de Huesca, del que dice el alcalde de dicho pueblo en un telegrama que envía al ministro de la Gobernación:

«La mayoría de las tierras de este término las posee el duque de Luna, quien se niega al pago de arbitrios y al reparto vecinal, haciendo imposible la vida económica del Municipio.»

Por esta causa no se ha podido elegir Ayuntamiento en Grañén. El señorío del duque de Luna ha suspendido allí la vida municipal. Y como la mayoría de las tierras de aquel término son suyas... ¿quién es el que le pone el cascabel al gato? El Gobierno está atado de pies y manos. En otras naciones quienes atan de pies y manos a los Gobiernos son las grandes Empresas industriales, las grandes Compañías, los grandes financieros; pero la condición de esta tiranía es la actividad económica, la inteligencia económica, la circulación de la riqueza. En España hasta en esa cuestión vamos a la antipática moda. Riestra... Larios... Luna... ¿Qué hay en esa gente que les autorice para hacer mangas y capirotes de la administración pública? ¿Qué Empresas económicas, financieras, industriales, comerciales en gran escala, inteligentes, han iniciado, han desarrollado, han llevado a próspero término? Son maestros en la economía política parda, como en Gramática parda lo son los menterillas y secretaríes de Ayuntamiento que manejan. Una cosa ruin y arcaica. A la penúltima moda. Más atrás del 89.

Antes de una revolución contra un Luis XVI necesitamos una jacquerie contra los señores de aldeas, villas, ciudades y provincias que perpetúan la servidumbre moral y material en mandados y mandones.

### E. TORRALVA BECI

## MARRUECOS

#### Informes oficiales.

Según telegrafía al ministerio de Estado el alto comisario de España en Tetuán, a consecuencia de las negociaciones que venían siguiéndose, se han presentado el día 22 del corriente, en Benjú, al comandante general de Ceuta, presididos por su jefe y sacrificando reses en acto de sumisión, en la forma usual, los habitantes de Ain, Xixamarza, El Jarba, Aónyin y Raía del Barrotz, que con el Blit constituyen una de las más importantes fracciones de la kabila de Anghera. Se ha hecho también acto de sumisión ante el jefe y el alto comisario.

No nos entusiasman estas sumisiones. Nos preguntamos cuánto nos cuestan, y pensamos que ellas no beneficiarán a los sometidos ni a nosotros, que no podemos llevar al territorio marroquí aquello de que tan necesitadas están muchas regiones de España.

### PROBLEMAS CATALANES

## El Socialismo en Barcelona

¿Por qué el Socialismo no se desarrolla en Barcelona? No es esta una pregunta que pueda contestarse en un solo artículo, pues son tantas las causas que intervienen en el desconocimiento que del Socialismo tiene el obrero catalán, en general, y el barcelonés, en particular, que, como he dicho, no es posible darlas a conocer en los límites de un artículo, por lo que irá haciéndolo por etapas, procurando que al fin de las mismas mis lectores se hayan dado cuenta de lo que es Barcelona socialista y de por qué lo es.

Dos caminos tiene el niño para asimilarse a lo que ha de ser cuando hombre: la propaganda oral y la propaganda escrita. Pues bien, en Barcelona, ni el niño, ni el joven, ni el hombre, ni el viejo, saben lo que es Socialismo, porque ni le oyen predicar ni le leen; en cambio, sí que leen y oyen predicar contra un Socialismo que no es el nuestro, pero que los que contra él predicar le presentan comotal, para lograr, que no nos escuchan a los pocos que podemos decir la verdad a los obreros.

Y la verdad, el Socialismo verdad, queda oculto a los ojos del trabajador, mientras le llenan su mente de ideas ridículas, de proyectos fantásticos, de procedimientos tan falaces e irracionales que únicamente contando sus propagadores con la pobreza mental de los que les han de leer pueden atreverse a escribirlos.

Ahora mismo, con ocasión de reorganizarse la llamada Confederación nacional del trabajo, *Solidaridad Obrera* publica un manifiesto en su número 118, correspondiente al 30 de diciembre, en el que, para propagar la acción directa, censura a la Unión General de Trabajadores y al partido socialista, lo cual no empece para que en el mismo documento se acojan nuestras ideas y se presenten como cosa propia, por lo que, como es de suponer, el tal manifiesto es una contradicción continua.

En él se leen párrafos tan incomprensibles como éste:

«El Comité se propone combatir el corporativismo de los Sindicatos, por constituir un obstáculo a la emancipación obrera. Fomentando el desinterés, la solidaridad espontánea, como demostración del criterio amplio y elevado que debe informar a los organismos obreros que desean acabar con la desigualdad social y aspiran a un futuro de equidad y de libertad en su más alta expresión.»

En verdad, no me ha sido posible desentrañar el misterio del párrafo copiado, ya que para mí lo mismo es Sociedad, Sindicato, entidad, que Corporación, y cómo hacer desaparecer, por ser un obstáculo, el corporativismo de una Corporación o el sindicalismo de un Sindicato? ¿No significa eso matar a lo que se quiere dar vida?

Y el aludido manifiesto añade: «Combatiremos el fomento de capitales en los organismos que se llaman de resistencia al capital, porque entendemos que la posesión de intereses es inútil y perjudicial para la lucha de clases...»

Y yo pregunto: pero ¿es que para la lucha de clases no se necesita capital? ¿Es que antes de llegar a una huelga no se hace necesaria la propaganda, la educación societaria y la unión de los trabajadores? ¿Es que esto puede realizarse sin dinero? Si la conciencia societaria se educa oyendo a eminentes sociólogos leyendo obras meritorias que estudian el problema obrero, cómo organizar conferencias con los primeros o adquirir los segundos para nutrir nuestras bibliotecas, si no existe metalico ni para lo uno ni para lo otro?

Como contestando a esto, dice el documento inserto en *Solidaridad Obrera*:

«Nosotros confiamos en nuestra fuerza, con la solidaridad espontánea de todos los que sientan nuestra causa; pero ni nos humillamos a pedir a nuestros enemigos, ni esperamos nada de su benevolencia.»

«La solidaridad espontánea. ¿Queréis frase más hueca? Así lo predicaba el pobre Anselmo Lorenzo; así lo creía, y murió viendo fracasados sus intentos. Aun recuerdo su última propuesta de *solidaridad espontánea*: «Trabajadores—decía—, con un día de jornal que cedamos a beneficio del periódico obrero, éste saldrá diariamente; hay que predicar con el ejemplo: ahí van las cinco pesetas de mi salario; hacéd todos lo mismo.»

Eso dió y eso hizo Anselmo Lorenzo y se quedó solo; tan solo, que ni los anarquistas del grupo editor de *Tierra y Libertad* le acompañaron en su actitud.

¡Solidaridad espontánea! Espejuelo para cazar incautos, que no comprenden que es imposible que exista, no por falta de solidaridad, sino por falta de medios, ya que un obrero, por mucho jornal que gane, no estará en disposición de poder socorrer a sus compañeros con la cantidad necesaria para el sostenimiento de una huelga.

Pero supongamos que pueda ser; supongamos haya una lucha en que los obreros, haciendo un sacrificio, lo sostienen y la ganan con la solidaridad espontánea; ¿caso el dinero no ha salido del bolsillo del trabajador? Pues si es así, ¿por qué ese dinero, sacado ahora de una vez con detrimento quizá de nuestros hogares, no irlo acumulando poco a poco, en forma de cuotas, semanalmente, haciendo el sacrificio insensible?

El mismo manifiesto habla de hacer una excursión de propaganda, y dice: «Basta con una cantidad inicial para cada región; los demás gastos pueden cubrirse pagando cada localidad donde se celebre un acto su importe, manutención y viaje de los excursionistas hasta la próxima localidad.»

Es decir, que no sólo han de tener los obreros solidaridad espontánea en casos de lucha, sino que también han de realizarla para los viajes y manutención de los propagandistas. En una palabra, que al obrero catalán se le enseña a odiar el Socialismo y las cajas de resistencia porque el dinero que acumulan sirve para pagar viajes; pero se le dice que él pague esos mismos viajes con el dinero de su bolsillo.

El Socialismo no se conoce en Barcelona porque los pocos partidarios convencidos con que cuenta, los militantes, se han visto aislados en las Sociedades obreras, tratados con desprecio, mirados como si se les hiciera un favor con admitirlos en el seno de los Sindicatos, y ante esta conducta, los socialistas se han

acobardado, han callado, han consentido en ver cómo la moral societaria se ha ido relajando, cayendo tan baja, que hoy los anarquistas de Barcelona cuentan con una imprenta propia, en la que el personal no es asociado, pero en la que se imprimen casi todos los trabajos de las Sociedades obreras.

Desconoce el Socialismo en Barcelona; pero los sindicalistas, anarquistas vergonzantes, siempre están acechando las ocasiones para zaherirle, y así, cuando El Socialista se convirtió en diario, y estuvo en tratos con la imprenta de El País para su confección, ya se preparaba aquí una campaña en contra suya, porque El País estaba en litigio con la Asociación del Arte de Imprimir, de Madrid; pero El Socialista, atendiendo a los obreros, y perjudicándose en sus intereses, no se hizo en El País, y la campaña no pudo hacerse. Y fíjense ahora los obreros, sobre todo las Sociedades obreras catalanas, Solidaridad Obrera, órgano de la Confederación nacional del Trabajo, se publica diario a consecuencia de los conflictos actuales, y si cuando era semanal se hacía en la imprenta «Germinal», por personal no asociado, ahora, diario, se compone en la imprenta de La Publicidad, periódico boicoteado, cuyo personal todo es esquiro, y cuyos jornales son inferiores a lo que marcan las tarifas que regían en dicha Casa.

Y datos como éste podría citar muchos, para poner de relieve los dichos y los hechos del sindicalismo revolucionario; pero no es esto lo que me propongo, sino estudiar el por qué el Socialismo no progresa en Barcelona, y si en este primer artículo parece que me he apartado del tema, no lo crean así mis compañeros, ya que una parte de culpa de que no progrese la tiene la propaganda nefasta que acabo de poner de relieve.

J. BUESO. Barcelona.

El soldado de la noticia que comentamos quedó inútil para el trabajo.

Tuvo la desgracia de no quedar muerto de un balazo.

Si muere, la patria amada hubiera acogido en su seno el cadáver con todos los honores que corresponden a un héroe. Pero como su heroicidad no alcanzó más que a inutilizarle para toda su vida, la patria le concede el honor de rodar por el mundo y vivir de limosna.

Allá van unas cuantas verdades como puños, si creemos lo que los católicos nos cuentan.

La religión católica es la única verdadera.

Dios es, entre otras cosas infinitas, la verdad infinita.

Todos los seres humanos tienen un alma a imagen y semejanza de Dios.

Luego la verdad está también en nosotros.

Y con la verdad, la facultad de conocerla.

Y conociendo lo verdadero y lo falso, sabremos que la religión católica es la única verdadera y que Dios es la verdad infinita.

Pues bien, a pesar de esto, los católicos ponen el grito en el último cielo porque un domingo, y a plena luz del día, los protestantes repartieron sus folletos de propaganda de su religión.

Y pidieron los católicos que se prohibieran esas propagandas.

¿Por qué?

¿Su vuestra religión es la verdadera, dejad que se propaguen las falsas.

Esa gritería y ese escándalo por que se propaga el protestantismo es la demostración de que no estáis seguros de que vuestra religión es la única cierta y vuestro Dios la verdad y el poder infinitos.

Es la demostración de que sois unos farisantes.

Los alemanes en Bélgica han dedicado estas frases a los eclesiásticos católicos de la nación belga:

«El clero católico, que debiera predicar la sumisión a los Poderes constituidos y a la gran nación a que Dios ha entregado Bélgica, es el elemento faccioso y rebelde más importante.»

Que no olviden los sacerdotes católicos que el kaiser es el ungido de Dios, y el pueblo alemán el elegido para salvar y regenerar a todos los pueblos y a todas las religiones: quien los resiste peca gravemente.»

En menudo lío están metiendo al Señor los creyentes.

Si es cierto que no se mueve la hoja del árbol, etc., la verdad es que los alemanes dominan Bélgica porque Dios así lo dispuso.

Y los curas belgas, cisándose en tan sabias disposiciones, hacen lo que pueden para que los alemanes no sean los dominadores de Bélgica, y piden a Dios que no lo sean.

Y los curas españoles piden a Dios que continúen siéndolo.

Y Dios, como siempre, haciéndose el sordo.

Y demostrando con su sordera su sabiduría, porque si escucha a todos sus representantes en la tierra se arma un lío que ni Dios, con ser Dios, lo desenreda.

En una sesión del Ayuntamiento de Antequera hubo un escándalo mayúsculo.

¿Por qué?

Por lo que es frecuente... tratándose de escándalos.

Por cuestión de reparto de destinos.

En Antequera el cargo que se disputaban los escándalos era el de secretario.

La campaña del día 30

Publicamos a su debido tiempo la circular que la Federación de Juventudes socialistas ha enviado a sus Secciones recomendándolas organicen actos de carácter antimilitarista para el domingo, 30 del actual.

La campaña responde a decisiones tomadas por el Congreso de Juventudes, que las Secciones están en el deber de acatar, procurando revista la agitación nacional la mayor importancia posible.

Allí donde no haya Juventudes sería de conveniencia que otros organismos acogieran la campaña, enviando, por lo menos, al jefe del Gobierno conclusiones en este sentido y dándonos cuenta, para publicar nota de ello en El Socialista.

También deberán organizarse actos de esta naturaleza, en el caso de no poderse celebrar el día 30, en domingos sucesivos, pues si bien es de interés responder en una misma fecha al llamamiento de la Federación, no debe dejarse de celebrar el mitin por ningún concepto.

Las conclusiones, que se remitirán al conde de Romanones, deben ser copiadas con arreglo al siguiente formulario:

«Los ciudadanos reunidos en el día 30 de enero en... después de haber oído los diferentes discursos de los oradores al efecto convocados por la Sociedad (o Juventud o Agrupación), contando con las adhesiones de los organismos que se citan, aprobaron dirigir al Gobierno que prejude V. E. y reclamar de él las siguientes medidas:

Abandono de la acción militar de Marruecos, por ser dicha acción contraria a los intereses y aspiraciones de España.

Derogación de la ley de Jurisdicciones.

Reforma del Código de Justicia militar en sentido liberal, con prohibición de entender en procesos que no tengan origen en actos ejecutados en campaña y por militares. Aplicación del Jurado para todos los casos y abolición de la pena de muerte.

# LA GUERRA

## En Occidente.

En Bélgica, cerca de la desembocadura del Iser, en la región de Nienport, los alemanes han realizado un bombardeo extremadamente violento, durante el cual lanzaron lo menos 20.000 granadas. Después, la infantería alemana ha intentado en vano hacer una salida.

En la región de Boesinghe, Hetsas y de Steentraete la acción de la artillería ha sido también muy viva por ambas partes.

Algunas fracciones alemanas que intentaron atravesar el canal en Hetsas fueron prontamente rechazadas por el fuego de la infantería y ametralladoras francesas, apoyada por su artillería.

En Artois, al oeste de la carretera de Arras a Lens, los alemanes, después de haber hecho estallar una mina, han intentado un nuevo ataque, que ha sido parado en seco con granadas de mano y fuego de fusilería. Un segundo ataque, verificado un poco más al Sur, tampoco ha tenido éxito.

En la Picardía, al nordeste de Roye, los franceses han cañoneado a un convoy alemán, al sur del Somme.

Al norte de Soissons las baterías francesas han destruido las trincheras alemanas de la altura 129.

En la Champagne, región de Reims, también la artillería francesa ha causado grandes daños a una batería alemana, cuyo emplazamiento había sido determinado por los aviadadores.

Los aviadadores alemanes han bombardeado la plaza de Nancy, sobre la cual arrojaron diez bombas, que hirieron a dos personas.

En la Alsacia continúan interrumpidas las operaciones, a causa del mal tiempo.

## En Austria.

No hay noticias de Viena respecto a este teatro de la guerra, y el parte oficial de Roma comunica lo siguiente:

«En las pendientes de Nozzolo (Giudicaria), y al norte de Mors (valle de Lagarina), unos destacamentos enemigos intentaron acercarse a nuestras posiciones; pero fueron contraatacados y rechazados.»

En el valle de Sugana fué bombardeado nuevamente Borgo por la artillería y por un aeroplano.

En contestación, nuestra batería tiró sobre la estación de Cudonazzo, produciendo daños en un edificio.

Nuestros destacamentos de infantería se acercaron a los atrincheramientos de Lagazuel (zona de Falzarego) y de Montepiano (alto Rienz), lanzando bombas que trastornaron aquellas obras.

Como represalias contra la incursión aérea enemiga sobre Dogna, nuestra batería envió algunos tiros sobre Tarvis.

La densa niebla a lo largo del Isonzo dificultó la acción de ambas artillerías.

En el sector de Santa María hubo un pequeño ataque enemigo, fácilmente rechazado.

## En Rusia.

En la Curlandia, según el parte oficial ruso, los alemanes han bombardeado el sector de Riga, en las cercanías de la carretera de Mitau, y se han producido algunas escaramuzas en la carretera de Bausk. El parte alemán confirma esas noticias, añadiendo que un tren ruso fué incendiado.

Respecto a las operaciones en el resto del frente moscovita, no hay informes de ningún origen.

## En los Balkanes.

Una parte de Viena referente a las operaciones en Montenegro comunica que los austriacos han ocupado Esentari, de donde se retiraron sin combatir algunos miles de serbios que componían la guarnición, y además las villas de Daniligrad y de Podgoritzza.

De Roma comunican que los austriacos se proponen marchar sobre Durazzo, en la Albania, y los búlgaros contra Valona, donde se encuentran italianos y serbios y donde Essad Pachá, partidario de los aliados, concentra sus tropas.

Otro despacho de la misma procedencia afirma que el Gobierno italiano se ha adherido a todas las decisiones referentes a Albania, adoptadas en el Consejo de guerra celebrado en Londres.

De Salónica dicen que una escuadrilla francesa, compuesta de 22 aviones franceses, ha bombardeado los acantonamientos germanobúlgaros en Guevgheli y en Monastir, arrojando más de 200 bombas, que causaron importantes daños en la estación y vías férreas, en los edificios militares y en los depósitos de municiones.

Y de París dicen que no sería extraño que el general Sarrail, comandante en jefe de las fuerzas aliadas en Salónica, se decidiera a tomar la ofensiva, en vez de esperar el ataque, cada día más problemático, de los germanobúlgaros.

## Noticias varias.

Según un telegrama de Atenas, se asegura de origen fidedigno que las negociaciones entre Grecia y las potencias de la Cuádruple sobre el empréstito van por buen camino y pronto quedarán terminadas favorablemente.

La Cámara griega se reunió ayer, y después de jurar los nuevos diputados se han suspendido las sesiones sine die. La farsa constitucional no ha podido llegar a más.

El rey de Montenegro llegó ayer tarde a Lyon, donde ha sido saludado por el ministro francés de Negocios Extranjeros, M. Denys-Cochin.

## COBAS DEL DIA

Ha dado cuenta un periódico de la noche de que D. Antonio Maura ha hecho tres visitas al conde de Romanones.

En una de las visitas le dijo el conde sabía que tenía muchos ofrecimientos y que eran muchos los que acudían a verle a su casa.

Y ponderando Maura el número de los visitantes hizo una frase.

«Ya lo creo. Como que voy a tener que poner alambradas en mi domicilio.»

Escuche, D. Antonio: «Son facinerosos los que le visitan?»

De Córdoba telegrafaron la siguiente noticia, que tomamos de un periódico:

«Muy de mañanas, ante la iglesia, y cuando mayor era el tránsito por aquel sitio, un hombre, pobremente vestido y cubierta la cabeza con un gorro militar, de infantería, se situó en una esquina, apoyado en la pared, y luciendo en el pecho, colgado, un cartel impreso, en el que decía ser soldado licenciado de nuestro ejército en Melilla, y que imploraba la caridad pública para allegar recursos con que poder trasladarse a su pueblo»

Los amasijos a mano, en piezas mayores de un kilogramo no serán en mayor número de 175 piezas, y las menores de cien gramos, de 180.

En realidad, no se propuso en la reunión, ni se acordó, la huelga.

Se dieron con frecuencia vivas a ella, y tícidamente quedó convenido que hoy no se trabaje en las tahonas si hoy no son aceptadas estas bases.

El presidente, al terminar, recaló que en las tahonas donde no se aceptaran las bases no se había de fabricar pan para mañana.

La huelga afectará a todas las tahonas de Barcelona y pueblos agregados, cuyo número pasa de setecientos, con un total de 3.500 obreros.

En las Cooperativas que aceptan las bases, en número de quince, trabajan unos doscientos obreros.

Últimas noticias.

En la mañana de hoy se ha procedido a la detención del presidente de la Sociedad de obreros panaderos, Martín Solá, y de los obreros Ginés Pérez Ballesta, José Corral, José Puzola, Félix Monteagudo y Guillermo Riera, por orden del Juzgado, y acusados de incitar a sus compañeros a la huelga al dirigirles la palabra en el mitin del cual dimos cuenta.

Otro individuo llamado Patricio Torres, que protestó del arresto de sus compañeros, fué también detenido con los demás, y todos ellos trasladados a la Jefatura de Policía y más tarde al Juzgado.

El Sr. Suárez Inclán, con estas detenciones, ha realizado un atropello, ha faltado a la ley y, como consecuencia, a sus deberes y de añadidura, continúa siendo la autoridad funesta que complica los conflictos y hace casi imposibles las soluciones.—J. C.

Nuestro comentario.

Ayer, en su información telegráfica, el estimado correligionario daba idea exacta de la impresión que entre los trabajadores produjeron las manifestaciones del gobernador de Barcelona, anunciando propósitos de realizar el atropello que en la mañana de hoy ha cometido deteniendo a los compañeros que se indican en la información telegráfica.

La interpretación que el Sr. Suárez Inclán ha dado a la ley de Huelgas es absurda, y además, en los momentos actuales contraproducente y peligrosa, porque revela una disposición de ánimo contraria a los trabajadores, que son los que tienen toda la razón.

El Sr. Suárez Inclán está demostrando su incapacidad para ejercer el cargo de gobernador de Barcelona, y además probando que imprudentemente, y con abuso de la autoridad de que está revestido para otros menesteres, procura favorecer la causa de los patronos, a que parece estar unido por intereses más materiales que de pura simpatía espiritual.

Además, el gobernador de Barcelona demuestra con su conducta que no sigue las indicaciones y consejos que emanan del Gobierno cuando éste habla en público.

Es de esperar que el Sr. Alba obligue al gobernador a encajar en lo que el Gobierno aconseja cuando habla para la opinión le escuche. De otro modo, crearemos que una con las declaraciones del Gobierno y ministro de la Gobernación y otros los consejos privados.

Y esto sería burlarse de la opinión, y también contribuir a complicar las cuestiones.

En pocas palabras: estar a la altura del Sr. Suárez Inclán.

Las Juventudes socialistas

La campaña del día 30

Publicamos a su debido tiempo la circular que la Federación de Juventudes socialistas ha enviado a sus Secciones recomendándolas organicen actos de carácter antimilitarista para el domingo, 30 del actual.

La campaña responde a decisiones tomadas por el Congreso de Juventudes, que las Secciones están en el deber de acatar, procurando revista la agitación nacional la mayor importancia posible.

Allí donde no haya Juventudes sería de conveniencia que otros organismos acogieran la campaña, enviando, por lo menos, al jefe del Gobierno conclusiones en este sentido y dándonos cuenta, para publicar nota de ello en El Socialista.

También deberán organizarse actos de esta naturaleza, en el caso de no poderse celebrar el día 30, en domingos sucesivos, pues si bien es de interés responder en una misma fecha al llamamiento de la Federación, no debe dejarse de celebrar el mitin por ningún concepto.

Las conclusiones, que se remitirán al conde de Romanones, deben ser copiadas con arreglo al siguiente formulario:

«Los ciudadanos reunidos en el día 30 de enero en... después de haber oído los diferentes discursos de los oradores al efecto convocados por la Sociedad (o Juventud o Agrupación), contando con las adhesiones de los organismos que se citan, aprobaron dirigir al Gobierno que prejude V. E. y reclamar de él las siguientes medidas:

Abandono de la acción militar de Marruecos, por ser dicha acción contraria a los intereses y aspiraciones de España.

Derogación de la ley de Jurisdicciones.

Reforma del Código de Justicia militar en sentido liberal, con prohibición de entender en procesos que no tengan origen en actos ejecutados en campaña y por militares. Aplicación del Jurado para todos los casos y abolición de la pena de muerte.

Servicio militar en iguales condiciones para todos los ciudadanos, sin cuotas o exenciones de ninguna clase.

Desempeño de las carteras de Guerra y Marina por funcionarios civiles.

Que se aleje de toda intervención en los conflictos sociales a la guardia civil, restituyéndola a aquellas funciones para que fué creada, es decir, que sea salvaguardia de la Sociedad toda y no defensora de una parte de ella, el capitalismo, contra otra, el proletariado.

Reforma del ejército en el sentido preconizado en el Parlamento por las izquierdas, amortización radical del 10 por 100 de las plazas de jefes y oficiales, reducción considerable del capítulo de Clases pasivas.

Libertad de prensa y de tribuna para hacer la crítica de la institución militar como de cualquiera otra.

Oposición a gastos militares y a toda tentativa de construcción de barcos de guerra, y fomento, por el contrario, de la marina mercante, de la construcción de carreteras y ferrocarriles, e instauración de una política de reconstitución nacional, sobre la base de una tributación directa a la riqueza inculca.

Abaratamiento de las subsistencias y resolución rápida y efectiva del problema de la crisis de trabajo.

Viva V. E. muchos años.—(Población y firma, con los sellos oficiales.)

Repetimos que si el Gobierno recibe muchas peticiones en este sentido concederá a la campaña mayor atención que si las Juventudes, por descuido, responden mal a esta importante acción a ella encomendada.

En Madrid.

El domingo próximo, respondiendo a esta iniciativa, se celebrará en Madrid un gran mitin de propaganda socialista y para afianzar el predominio del poder civil.

El acto se verificará en la Casa de Pueblo, y de él daremos más detalles en su tiempo.

¡Obrero! EL SOCIALISTA es el diario defensor de los intereses de tu clase. Léete y procura que le lean todos tus camaradas.

De la política picarresca

Industria lucrativa

En un periódico de la noche hallamos el siguiente suelto:

«En un grupo de políticos se comenta hoy en el Congreso el desarrollo que va adquiriendo la plaga llamada de «candidatos de trapo», con cuyo nombre se denomina a los que se hacen proclamar por un distrito con el solo objeto de obtener determinada cantidad de dinero del adversario político, a cambio de crearle dificultades en la contienda electoral ni obligarle a realizar gastos innecesarios, mediante la retirada de la candidatura.»

Estos «candidatos de trapo» eligen, naturalmente, los distritos por donde se presenta un candidato adinerado y dispuesto a realizar los gastos que sean precisos.

La primera concesión sobre la que contratan es la de no estorbar la proclamación por el artículo 29 de la ley Electoral. Si el candidato de dinero no se presta a la combinación de antemano, entonces el «candidato de trapo» busca los poderes necesarios para proclamarse.

Anuncia después en la prensa local el propósito de luchar como carlista, como agrario, liberal independiente, o reformista, según sea el distrito, haciendo constar de paso que cuenta con gran arraigo y simpatías entre los electores.

Con solo esto, o poco más, puede ya comenzar sus trabajos sobre el candidato adinerado; quien, en el 80 por 100 de los casos, acaba por suplicar al «candidato de trapo» que se imponga el sacrificio de retirar su candidatura, a cambio de unos miles de duros, de pesetas y hasta de reales, según las cotizaciones, como indemnización a los gastos que haya podido realizar.

De creer lo que se decía hoy en el Congreso, la industria del «candidato de trapo» va a adquirir extraordinario desarrollo en las próximas elecciones.

En algunos de los distritos de Levante, de Aragón y de Cataluña, donde se sabe que hay candidatos que gastaron una fortuna en las pasadas elecciones y se disponen a gastar otra en las próximas, ya se anuncia la aparición del «candidato de trapo», con la seguridad de que realizará pingües negocios.

Si se confirman estos anécdotos, sería cosa de pensar en la conveniencia de que el ministro de Hacienda haga otro anecdotado oficial de los «candidatos de trapo», imponiéndoles un tributo sobre las ganancias, en beneficio del Tesoro.»

No nos extraña lo denunciado en los párrafos reproducidos. Ello es una muestra más de la corrupción de nuestra política. También de las inmundicias a que se presta el artículo 29.

Sin él, no serían tan fáciles estas indecorosas combinaciones, realizadas por quienes antes de encontrar tan lucrativa industria, antes de convertirse en «candidatos de trapo», habrán intervenido en nuestra política y quizá sigan interviniendo.

¡Cuántos prestigiosos hombres públicos se prestarán a tales negocios!

Insistimos. Cuando las costumbres políticas llegan a tal depravación, nada tiene de particular tan vergonzosos procedimientos. Unos y otros, los que se venden y los que se compran, tienen poco que echarse en cara.

El Estado Mayor Central

Manifestaciones de Luque.

Esta tarde recibió el ministro de la Gobernación a los periodistas. Dijo que ya estaba firmado el decreto creando el Estado Mayor Central del ejército, organismo relacionado con la Junta de Defensa nacional. Hasta mañana no aparecerá en el Diario oficial.

—Les he llamado a ustedes—añadió— porque como yo disolví el anterior Estado Mayor, no ha faltado quien me lo recuerde, afirmando de paso que su funcionamiento no era constitucional. Y no es cierto. Yo publiqué el decreto de disolución del anterior organismo porque, a mi juicio, su funcionamiento no era el debido, ya que en él recaía el mando, es decir, facultades ejecutivas.

Resultaba de hecho que con el ministro de la Guerra venía a firmar un teniente general en condiciones que no eran las convenientes para evitar rozamientos. Cuando yo fui ministro no los hubo, porque sus jefes eran íntimos amigos míos. Pero siendo ministro de la Guerra el general Primo de Rivera y jefe del Estado Mayor el general Martitegui, ocurrió que el primero encargó a dicho organismo que fijase unas plantillas más moderadas, a lo que se negó el segundo, por entender que las existentes entonces bastaban. Y tuvo que dimitir Martitegui.

Con el organismo creado no podrá suceder esto. Para darle unidad de criterio político se ha dado entrada en la Junta de Defensa nacional a los ex presidentes del Consejo, y para que tenga capacidad técnica, a un capitán general. En la Junta de Defensa el ponente es el ministro de la Guerra. Adoptado por la Junta un acuerdo, pasa al Estado Mayor.

—Que por una casualidad ésta no interprete bien el pensamiento de aquél? Pues pasa nuevamente a la Junta. No es el Estado Mayor quien ordena, sino la Junta. Con estas garantías, la discusión de los proyectos que se presenten será menos laboriosa.

Yo asistí a las sesiones del Congreso en que se trató de este asunto, y aunque se «manoseó» mucho al ejército, los discursos pronunciados tuvieron la virtud de sumar las aspiraciones, que yo he procurado recoger. Además, se han tenido en cuenta las opiniones de los jefes de minoría consultados, lo cual facilitará la aprobación de la ley que, para dar a este organismo estabilidad, hemos de presentar.

En el decreto, que aparecerá mañana, figuran los nombramientos de personal. Jefe será el general Weyler y segundo, el general Fernández Llanos.

El primero tendrá el derecho de inspección y podrá recorrer las regiones, para conocer el grado de instrucción de las tropas.

Para la selección de jefes y oficiales esto será magnífico, pues podrá observar la aptitud física de los mismos.

En caso de guerra, el jefe de este organismo será el generalísimo de las fuerzas, para que pueda desenvolver lo estudiado.

Se suprime la Sección de campaña del ministerio y 20 ó 30 plazas de las que figuraban en el primitivo Estado Mayor.

Los relevos. Un periodista preguntó al ministro de la Guerra por las causas que han motivado el relevo del capitán general de Galicia.

Dijo Luque que había obedecido a una mala interpretación del general Galvis, que al recibir las instrucciones relativas a la selección, contestó en forma violenta, no adecuada, que el ministro consideró no debía pasar.

—Todos creen—agregó—que la aplicación de este decreto, y no falta razón para tal creencia, es difícil. Pero es necesario que se cumpla, en beneficio del ejército mismo.

Manifestó, por último, el ministro que había dispuesto que pasara a situación de cuartel el coronel Sabater, que está inútil para el servicio activo.

Las subsistencias

El azúcar.

Para tratar de la elevación del precio de los azúcares se reunieron anoche los gremios en el Círculo de la Unión Mercantil, bajo la presidencia del señor Zurano.

Este señor explicó el objeto de la reunión, que era hacer llegar al ministro de Hacienda el disgusto del comercio y del vecindario por haber faltado la Azucarera a su compromiso de no elevar los precios.

Reseñó las gestiones hechas por el Círculo y las Cámaras de Comercio de España cerca del ministro de Hacienda. Opinó que la causa de la subida del azúcar no es otra que el agio de los fabricantes, y terminó asegurando que todo se debía, en suma, a la actuación de la Sociedad Azucarera.

Hablaron después otros señores, que se expresaron en igual sentido.

El carbón.

Convocada por la Cámara oficial de Industria, se celebró ayer una reunión de industriales consumidores de carbón en Madrid para conocer las necesidades de combustible y tomar aquellas resoluciones más acertadas a sus intereses.

De los acuerdos tomados en esta reunión y en otra que la Cámara de Industria convocará se dará traslado a la Junta central de defensa del consumo hulle-ro, que preside el ministro de Fomento y

que tiene por misión proponer al Gobierno urgentemente aquellas medidas necesarias para resolver rápidamente el conflicto.

Las carnes.

GRANADA, 24.—La prensa de esta capital dice que escasea el ganado vacuno, hasta el punto de que el día menos pensado no se podrá abrir el Matadero por falta de reses.

Galicia, que exportó 86.655 reses el año 1909, con un peso de 20.771.420 kilogramos, y un valor de 15.440.850 pesetas, ha exportado 155.273 reses en 1915, con un peso de 39.747.600 kilogramos, y un valor de 28.693.500 pesetas.—C.

Actitud energética.

ALICANTE, 24.—En Alcoy han celebrado un mitin los obreros del arte textil, protestando contra la carestía de las subsistencias y el encarcelamiento de obreros en Barcelona, y pidiendo que los alquileres se rebajen en un 25 por 100 y las subsistencias en un 30 por 100.

Si en el plazo de cuatro días no se accede a tal pretensión anuncian que irán a la huelga.—C.

LA POLITICA

El conde de Romanones dedicó la mañana a despachar con los señores ministros de Hacienda y Gracia y Justicia, ocupándose con el Sr. Urdáiz de varios asuntos que están tramitándose, y pendientes aún, por consiguiente, de resolución.

Cerca ya de la una de la tarde se dirigió a su despacho oficial, en donde aguardaban a que llegase, para ser recibidas, varias Comisiones.

—Mañana, miércoles, se celebrará Consejo de ministros.

—Los electores de Villacarrillo (Jaén) han visitado esta mañana al ministro de la Gobernación para que les libre, como diputado, del Sr. Quejana.

La cuestión del pan

Ayer se celebraron juicios por defraudación contra los panaderos siguientes:

El de Cava alta, número 23, que fué condenado a 30 pesetas de multa, costas y abono del pan decomisado.

El de Paloma, 16, que tenía tres denuncias, por las que pagará 90 pesetas, costas e indemnización.

El de la calle de San Bernabé, número 5, que ha sido castigado con 30 pesetas de multa y las respectivas costas e importe del pan decomisado.

El de Arganzuela, 21, por dos denuncias, 60 pesetas, costas y abono del pan comprado.

—Las denuncias de ayer correspondieron:

Dos al puesto de la calle de Preciados, número 32, porque a dos panecillos les faltaban 80 gramos.

Otras dos a la tahona de las Descalzas, número 4, por falta de 50 gramos a dos panes de medio kilo.

Una al puesto de Bordadores, número 3, porque un pan de medio kilo tenía 30 gramos de menos.

Y otra al de la calle de Fomento, número 33, que expendió dos libretos, con falta de 50 gramos en cada una.

ANOMALIAS

«Declaraciones» de Merlino.

El gobernador civil de Madrid estuvo hoy en la Presidencia, acompañando a una Comisión de leoneses.

Como es hombre pintoresco, fue rodeado por los periodistas, que le tiraron de la lengua para que dijese cuáles son sus planes.

Puesto ya en personaje, comenzó a explicar, en su lenguaje peculiar, la organización de los llamados «golfos», de esos desgraciados que pasean su miseria públicamente, para vergüenza de los que lo consienten.

Dijo que formaban Sociedades, con pomposos títulos, tales como «Casino de Madrid» y «Gran Peña».

—Al presidente de esta última colectividad le llamé ayer a mi despacho. Le pedí que planteara en junta general el ingreso en uno de los albergues municipales.

Así lo hizo, accediendo todos a mis deseos.

Ahora me preocupa el modo de entretenerlos algún tiempo en el albergue, pues es conveniente que hagan ejercicio. Para ello, lo mejor será que aprendan la instrucción militar (!!!).

Es horrible lo que sucede en Madrid. Cuando esté completa, facilitará una estadística de los que duermen en la intemperie. En la plaza de Santo Domingo hay todas las noches dos familias anómalas.

No quisimos oír ni media palabra más al señor gobernador de Madrid, que pretende le hagan ministro en breve!

Las rentas del obrero

Accidente de trabajo en Madrid.

El albañil Francisco Cantero Pedregosa, de quince años, domiciliado en la calle de la Ventosa, número 10, tuvo la desgracia de caerse del andamio de la obra donde trabajaba, en la calle del Marqués de Villamejor, produciéndose lesiones de pronóstico reservado.

Fuó asistido en la Casa de Socorro del distrito.

Telegrafía sin hilos

Nuevo servicio.

El día 25 se inaugurará un servicio de radiotelegrafía entre España y Hungría. La estación española será Prat de Llobregat, y la húngara, Budapest.

La tarifa es de 25 céntimos por palabra, y la mitad para la Prensa.

En principio sólo se cruzarán radiotelegramas de carácter oficial o urgente, en atención a no disponer la estación húngara más que de tres horas diarias para el servicio con España.

Los radiogramas podrán depositarse en todas las oficinas de Telégrafos y en las especiales de la Compañía de Telegrafía sin hilos.

Por «El Socialista»

Table with 2 columns: Suma anterior, Madrid, Bilbaio, Orduña, and Suma total hasta hoy. Includes names like Saborit, Fernández, Povedano, Padial, Alcala, Anguita, Alvarez, Villafuella, Peña, J. Peña, Peña Cruz, Martín, Garrido, Benito, and E. González.

Noticias diversas

Pelea de caciques.

GRANADA, 24.—Dícese que ningún lobo muere a otro lobo; pero cuando se disputan tajadas, sí se muerden. Pruébalo un hecho ocurrido ayer en Alcudia.

El alcalde, que cuenta con mayoría, ha sido reelegido para continuar al frente del Ayuntamiento, y esto ha causado gran disgusto a ciertos individuos del partido liberal, que procuran por todos los medios apoderarse del mando.

Por estas causas ocurrió ayer el encuentro entre uno y otro bando. Resultaron varios heridos.

Hoy ingresaron en la cárcel, a disposición del juez de instrucción, Jesús Muro y el anciano de ochenta años Juan Fernández Morales, célebre cacique de esta comarca.—C.

Los de la Paz, en guerra.

GUADIX, 24.—Varios vecinos proponían asistir a la fiesta de la Paz, que ayer se celebraba en Palencia. Previamente, acordaron pasar la noche de juerga, y después de haber bebido bastante acabaron riñendo los individuos de dos familias.

Cruzáronse cinco tiros y cayeron gravemente heridos dos individuos.

Los serenos y guardias municipales acudieron, deteniendo a José Espinosa, alcalde de barrio. Los otros contentos huyeron.—C.

Le que da de sí un torero.

SEVILLA, 24.—En una taberna, después de haber bebido bastante vino en compañía de una mujer llamada Josefa González Olivares, el picador José Fernández, Brazo Fuerte, disputó con ella por un motivo baladí.

Para convencerla de que él tenía razón, el bárbaro del fuerte brazo le dió cuatro golpes en la cabeza y la cara con un bastón de hierro que siempre lleva consigo.

La mujer, en estado agónico, fué conducida al Hospital.—C.

Los consumidores asesinos.

BILBAO, 24.—En el pueblo de Las Arenas, al llegar en coche procedente de Sopelana, ocupado por Cándido Mugarra, su hermano Juan y dos mujeres, esposas de ambos, acercáronse cuatro celadores de Arbitrios, que comenzaron a registrar el coche.

Promovióse una discusión, y el celador Narciso González disparó su revólver contra los viajeros, matando a Cándido e hiriendo gravemente a su hermano Juan.

Luego huyeron los celadores; pero el agresor fué detenido.—C.

CONTRA LA PORNOGRAFIA

La Junta directiva de la Liga contra la pornografía, de que es presidente don Adolfo A. Buyla, ha visitado al nuevo jefe superior de Seguridad.

En dicha visita dióse cuenta de la finalidad que persigue dicha Liga y del deseo de que la autoridad muestre un mayor celo en la persecución de la pornografía, plaga que cada día alcanza mayor desarrollo utilizando la Prensa y el cinematógrafo.

El jefe de policía ofreció a los visitantes su apoyo en la obra emprendida, en la que promete proceder con la energía que el mal exige.

SUCESOS

Mujer atropellada.

A dos kilómetros de El Pardo se aporaron un automóvil D.ª Jacoba Gómez de la Lama y D.ª Magdalena Sánchez, señora de compañía de la primera.

Apoco de apearse, y cuando intentaban cruzar los rieles del tranvía de vapor, fué alcanzada por éste D.ª Magdalena, que sufrió gravísimas lesiones.

En el automóvil fué trasladada a El Pardo, donde recibió muy dolorosa cura.

En estado de extrema gravedad quedó en dicha población.

El crimen de Colmenar.

Ha sido procesado por el juez de Chinchón un hermano político de Julio Ruiz de Castañeda, que está preso en la cárcel del partido, como autor del crimen cometido en Colmenar de Oreja.

El cuñado, que se llama Vicente Heras, no ha podido justificar la procedencia de algún dinero que se le encontró.

El sumario, que estaba ya terminado, ha vuelto a ser abierto con motivo de la nueva detención.

Otro atropello.

El niño de doce años Julio García Herreros, domiciliado en el número 12 de la calle del Príncipe de Vergara, atravesó esta vía corriendo en persecución de otro muchacho.

En tal trance fué alcanzado por un automóvil particular, recibiendo un fuerte golpe con una de las aletas.

En el propio automóvil se le trasladó a la Casa de Socorro de Buenavista, en la que le apreciaron importantes heridas en la cara, fractura de los incisivos superiores, fractura completa de la tibia y peroné izquierdos, y extensa herida contusa en la rodilla derecha. Su estado se pronosticó de grave.

El chófer fué puesto a disposición del juez de guardia, y ante éste prestaron declaración varios testigos, que expusieron el hecho en la forma referida, atribuyendo la culpa de la desgracia a la misma víctima.

La Caja postal de Ahorros

El funcionario de la Dirección de Correos D. Ramón Palomeque, dará una conferencia en la Casa del Pueblo acerca de la nueva institución oficial llamada Caja postal de Ahorros, su significación y alcance y el interés que hacia ella debe sentir la clase trabajadora.

El acto tendrá efecto el viernes de la presente semana, día 28, a las siete y media de la tarde.

NUESTROS MUERTOS

Ha fallecido en el día de hoy la compañera Tomasa Sol, esposa de nuestro querido correligionario Juan Fernández, que estaba afiliada a la Agrupación Femenina.

Mañana, a las dos y media, se verificará el entierro civil, desde la casa de nuestro buen correligionario, Ferraz, 49.

La noticia del fallecimiento nos ha producido grande y sincero sentimiento, porque a nuestro correligionario Juan Fernández le estimamos en lo mucho que se merece por sus bondades.

Con este afecto le acompañamos en su gran dolor.

Movimiento social

Reclamaciones y huelgas.

Los joyeros de Madrid.

La Sociedad de este oficio dirigió a sus patronos una circular el día 5 del presente mes reclamando la jornada de nueve horas (actualmente trabajan diez); supresión de los destajos y horas extraordinarias; que aceptasen la fiesta del Primero de Mayo, y prohibición de que los aprendices limpien los talleres en domingo y hagan otros trabajos que los del oficio.

A la circular respondieron los patronos que accedían a las peticiones; pero de tal manera, que colocaban a los obreros en peor situación.

Se les pidió una entrevista para discutir las reclamaciones y concretar por ambas partes para buscar un acuerdo.

Las Comisiones elegidas para esa reunión pudieron entenderse, aceptando la de los patronos algunas de las bases propuestas por los obreros.

Aquí hubiera terminado el conflicto si los burgueses no fueran tan soberbios e intrasigentes, pues mientras los obreros aprobaron lo acordado por sus representantes, los patronos desautorizaron a sus comisionados.

En vista de que no se aceptaban en la asamblea de los patronos las condiciones acordadas, la Sociedad les declaró la huelga.

Ayer, primer día del paro, se manifestó bien claramente el entusiasmo de los huelguistas y la unión que existe entre todos los trabajadores del oficio.

Los delegados que recorrieron los talleres pudieron cerciorarse de que a excepción de cuatro o cinco cuya ineptitud les obliga a ser incondicionales servidores de los patronos, los 300 obreros que estaban ocupados en los talleres boicoteados cumplieron el acuerdo de huelga. Sólo se trabajó en los talleres que habían aceptado las bases, los cuales dan ocupación a unos cien trabajadores.

Además cuentan los huelguistas con una acertada dirección que lo tiene todo previsto, incluso el número de plazas seguras que pueden cubrir aquéllas en otras capitales, como Sevilla y Córdoba.

En cambio, los patronos no llegan a un acuerdo. Según nuestras noticias, anoche celebraron una reunión y salieron divididos, pues entre ellos hay varios que comienzan a darse cuenta de que su intrasigencia les lleva a convertirse en instrumento de los que tienen poco trabajo o no tienen ninguno.

Almería.—Los presidentes de las Sociedades organizadas han acordado que el día 31 comience la huelga general, haciendo causa común con los maquinistas y fogoneros de los ferrocarriles del Sur, protestando contra la pasividad del Go-

bierno en la solución de esta huelga y en el horario solicitado por la Compañía del Sur para tapan la anomalía escandalosa que perjudica los intereses generales.—El Pueblo.

San Sebastián.—Se han enviado a Mondragón, por el gobernador, fuerzas de la benemérita de caballería e infantería.

Según el gobernador, van «a previsión de ulteriores sucesos». Según la realidad, a aplastar el derecho de los obreros y a proteger las coacciones de los patronos.

Ternel.—Los operarios de la fábrica de muebles de Vicente Herrera se han declarado en huelga, con motivo del despido de algunos.

Gijón.—En asamblea celebrada el 14 del corriente por la Sociedad de Gijón afecta al Sindicato de Langreo se acordó lo siguiente:

1.º Rechazar por unanimidad el Montepío que la gerencia ofrece en la circular de 1.º del corriente al personal de la línea, toda vez que aquél no se ajusta a lo pactado por dicho señor gerente en agosto próximo pasado con la representación de este Sindicato.

2.º Que se ponga en vigor y se dé a conocer al personal de talleres en las condiciones que indica el párrafo adicional.

Y 3.º Protestar nuevamente contra el médico de la Compañía, Sr. Rato y Rocas, contra el que existe gran descontento entre el personal.

(NOTICIAS OFICIALES)

El subsecretario de Gobernación facilitó anoche las siguientes:

De Murcia dice el gobernador que la Sociedad «Avance Obrero», de La Unión, en junta general ha acordado solicitar aumento del 40 por 100 en los jornales.

La Sociedad «La Confianza», de Portman, también ha acordado solicitar aumento de jornal.

Reuniones y convocatorias

Juventud socialista de Chamartín.

La Directiva de esta Juventud convocó a sus afiliados a una reunión, que se celebrará el día 26, a las nueve de la noche, en la Casa del Pueblo de Chamartín, para tratar de un asunto de suma gravedad.

A esta reunión asistirá un representante del Comité de la Federación.

Mitines y conferencias.

Madrid.—Como se había anunciado, se celebró anoche en el Círculo republicano federal la reunión de propaganda organizada por la Sociedad de zapateros, cordadores y guarnecedoras.

Se dió cuenta de la gestión de la Comisión que intervino en la huelga con el patrono Pedro Martínez, y de la favorable solución de la lucha para los trabajadores.

La gestión quedó aprobada por unanimidad.

A continuación hablaron los compañeros Francisco S. Llanes y Virginia González, quienes expusieron a los reunidos las ventajas que reporta la organización a los asociados.

Nuestra correligionaria Virginia González tuvo que retirarse antes de que terminase el acto, por hallarse indisputa.

El compañero Corcna, que presidía, hizo el resumen, aconsejando unión y fortaleza de ánimo para continuar la lucha por el mejoramiento, que la Directiva está dispuesta a continuar.

Triunfos obreros

La Línea.—La Sociedad de carpinteros acaba de obtener un triunfo moral y material en la lucha entablada con los patronos particulares en la vecina plaza de Gibraltar.

A consecuencia de la carestía de la vida, esta Sociedad pidió un aumento de 50 céntimos en el salario de sus asociados.

Como los patronos se resistieron, nuestros compañeros recurrieron a la huelga, que duró solamente dos días, pues los maestros accedieron a la petición.

Lo que significa un doble triunfo: primero, por el reconocimiento de la Sociedad, y segundo, por el aumento de jornal.

Sirva este triunfo de estímulo a los demás gremios y vean cómo, sin ruido ni alharacas, se trabaja en pro de una causa que es la de todos los obreros.—C. S. B.

En la Casa del Pueblo

Escuela Nueva.—Conferencia de Pablo Iglesias.

Mañana, miércoles, a las seis y media de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, dará el compañero Pablo Iglesias la última conferencia de las organizadas por la Escuela Nueva con el título de «La Internacional y la guerra».

La entrada será pública.

Panificadora popular.

Se convoca a todos los compañeros accionistas pertenecientes a la Casa del Pueblo a una reunión que se celebrará mañana 26, a las nueve de la noche, en la secretaría número 19.

Reuniones para mañana.

En el salón de actos: A las nueve de la noche, Asociación del Arte de Imprimir.

En el salón grande: A las seis y media de la tarde, Escuela Nueva (Conferencia); a las nueve de la noche, Impresores.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Encuadernadores.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Encuadernadores.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Encuadernadores.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Encuadernadores.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Encuadernadores.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Encuadernadores.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099) Cava Baja, 33. Valencia, 5 (teléfono 4.795); Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. Libertad, 26 (teléfono 4.368). Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691);

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (miércoles).

A las doce.-Cocido con sopa. . . . . 0,50 pts. A las seis.-Bacalao a la vizcaína. . . . . 0,60

KARONERA COOPERATIVA DE LOS COCHEROS DE MADRID Travesía de San Mateo, 4.

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 4. (Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo; Secretaría 38 (tel. 4.714)

PERSONAL TECNICO

10 profesores de Medicina; 8 ídem de Cirugía; 8 ídem de Toxicología y Medicina; 2 ídem de Partos; 12 profesores en Partos; 6 practicantes de Cirugía.

CONSULTORIOS

Norte.-Río Gonzalo, 18, hotel. Sur.-Cava Baja, 1, principal. Central.-Luna, 10, principal. Atocha.-Atocha, 94. Este.-Alcántara, 16, hotel. Tetuán.-Wad-Ras, 14, hotel. Puente de Valdecasas.-Gerona, 5.

FARMACIAS

Mesón de Paredes, 20 (abierto toda la noche). Gral. Martínez Campos, 11 (teléfono, 5.245). Ancha de San Bernardo, 11. Calle del Pacifico. Hermosilla, 3. tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas.

Entierros.-Adultos: Coche con cuatro caballos empuñados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empuñados. Servicios de vacunación, inyecciones, inyecciones antitíficas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.-Clínica operatoria en el Consultorio Norte.-Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

M. ROCA

FOTÓGRAFO Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TRUJAN, 20, Madrid. Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurès, Iglesias, Que-rido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, Gardía Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Fausto Parozzagna, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gasco, Sánchez, Casas, Merodio, Malá, E. Torralva Beci, Daniel Anquiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc.

TRAJES AZULES UTILES PARA MECANICOS

Grandes existencias. Farmacia, número 3.- MADRID

Cooperativa Socialista Vizcaína.

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alpar-gatas y batería de cocina. San Francisco, 9.-Urazurrutia, 83. Alameda San Mamés, 12.- BILBAO

ALBUM REVOLUCIONARIO

Colección de retratos sencillos, propios para salones de Centros Obreros, de Marx. Owen. Bebel. Engels. Saint-Simon. Liebknecht. Becker. Colección completa, 80 céntimos. Pedidos a EL SOCIALISTA

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL.

En hojas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialista. Es muy útil a las Agrupaciones y Juventudes para hacer propaganda. Precio del millar, 5 pesetas; 500, una peseta. A cada pedido se acompañarán 25 céntimos para el certificado. Pedidos a la Federación de Juventudes, Pto. 15, segundo, apartado, 604, Madrid.

Acción Socialista

Revista semanal ilustrada. Economía.-Sociología.-Religión.-Literatura.-Folleto en cuadernillo. Precio: 10 céntimos

Almanaque socialista para 1916.



Acaba de ponerse a la venta con un contenido variadísimo. Entre otras cosas publica: un hermoso cuento del gran literato y socialista francés Anatole France, un admirable trabajo de Havaux sobre técnica profesional, de elevado espíritu pedagógico; los latifundios en España; la guerra europea, con curiosas estadísticas acerca de su coste, y referencias a la actitud de los socialistas; una reseña de la prensa socialista; legislación social, con un índice de Leyes reales decretos, etc., publicados en 1915 hasta fin de octubre, una reseña de la bibliografía económica-social; poesías escogidas de nuestros clásicos y de poetas modernos nacionales y extranjeros; pensamientos de los más famosos escritores socialistas; datos interesantísimos referentes a España sobre demografía, carestía de la vida, presupuestos del Estado, gastos de la campaña de Marruecos la emigración, la propiedad, la riqueza y la pobreza del suelo español, etc., etc. Contiene además profusión de grabados, retratos de actualidad y caricaturas, chascarrillos y otros artículos y originales de interés y una detallada y completa relación de las Agrupaciones, Juventudes y Grupos femeninos socialistas españoles. Un volumen de sesenta y cuatro páginas, quinientos céntimos. En los pedidos mayores de diez ejemplares se hacen descuentos.

ACABA DE PUBLICARSE

Polémica de la Guerra. (Los orígenes. Hombreros e ideas. Principios políticos en pugna. Batallas económicas. El espíritu del Socialismo.) Interesante libro, por Luis Araquistain, en el que se estudia la guerra actual en sus diversos aspectos y sus espeluznantes consecuencias económicas y políticas. Precio, 3,50 pts. El Socialismo y el Conflicto europeo. (El mismo: he ahí el enemigo! Debe España intervenir en la guerra?, por A. Fabra Ribas. En este libro se expone la actitud de la Internacional obrera; se establece la responsabilidad de cada uno de los beligerantes; se estudia la política interior y exterior de Alemania, Francia e Inglaterra; y se determina la situación de España ante el conflicto europeo. Precio, una peseta. Las vende EL SOCIALISTA. A los que pidan de cinco ejemplares o adelante se les hará el 15 por 100 de descuento.

Biografías y semblanzas.

R. Jahn.-Roberto Owen... 15 céntimos. L. Alas.-Proudhon... 15 - Baylla.-Saint-Simon... 15 - Besteiro.-Luis Blanc... 15 - Bernis.-Carlos Marx... 30 - Aquino.-Estudios biográficos... 50 - Fídel.-Pablo Iglesias... 50

ESTUDIOS HISTÓRICOS

Dembou.-El Primero de mayo a través de los tiempos... 5 céntimos. Ríos.-Los orígenes del Socialismo moderno... 15 - Dhan.-La revolución rusa... 20 - Carretero.-Crítica del nacionalismo vasco... 50 - Mora.-Historia del Socialismo vasco... 1,50 pesetas. Marx.-Revolución y Contrarrevolución... 1,50 - Simarro.-El proceso de Ferrer y la opinión suropea... 1 - Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

ACCION SOCIALISTA REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

Economía.- Sociología.- Religión. Literatura.- Folletín encuadernable. Precio: 10 céntimos.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

(Literatura - Teoría - Crítica - Táctica.) A 5 céntimos. Melá.-¿Ganará el pan... (suento). Aventuras de un niño déspota (ídem). Juan Soldado (ídem). El pobre Popin (ídem). Los emigrantes (ídem). El hijo del minero (ídem). El diegocho (ídem). Fia on Dios (ídem). Caridad (ídem). El repatriado (ídem). Pequeñas verdades. A 15 céntimos. Melá.-La indiferencia en materia política. Dembou.-El Primero de Mayo a través de los tiempos. Carretero.-[Compañero] (ídem). Carretero.-Catecismo socialista. A 15 céntimos. Lafargue.-El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Kautsky.-La teoría y la acción en Marx. Terradas Bodi.-La civilización y la guerra. Melá.-Los voluntarios (de Montenegro, en verso). A 20 céntimos. Lafargue.-El materialismo económico. Ta. Dan.-La revolución rusa. Alamián.-Lecturas para obreros. Gascón.-Colectivismo y revolución. A 25 céntimos. Devilla.-Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.-Mito de controversia en Santander. Tracol.-Democracia socialista y Anarquismo. Llarra.-La Cooperación. Pi. Carretero.-Celebración de actos cíviles. Lafargue.-El Socialismo y los intelectuales. Ley electoral. Y. Bernis.-Carlos Marx. Leyes y reglamentos de Accidentes de trabajo y sobre el Trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos. Mangarriam.-Sin Dios (Nuevo catecismo, con prólogo de Tomás Mosbe). A 40 céntimos. P. Lissac.-Programa social. A 50 céntimos. Aquino.-Breves estudios biográficos. J. Doménech.-Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros).

Folleto de EL SOCIALISTA

DEL CAUTIVERIO

N. EIGES APARICIO

jijijapa o guano, remangadas las grandes alas por delante, caídas por detrás, prestándose continente de andrajosos hidalgos. Y pasaba el tren, y a las ruinas pasadas sucedían otras ruinas bajo el cielo sombrío; plantaciones consumidas por las llamas voraces; palmeras pomposas mutiladas por la artillería; plataneros abatidos por los machetes y hollados por las columnas beligerantes. Dispersos aquí y allá, círculos tocados, montones de cenizas indicaban el lugar donde fué un bohío, refugio de humildes gentes. Y en todo el camino observábase el largo rastro que había impreso la saña de la fuerza inexorable. Este doliente cuadro recordóme otro más doliente que presencié semanas antes, al caer de una tarde hermosa. Habían quemado los exploradores un bohío y por la angosta puerta salía lloroso tropel de niños. Detrás seguía la madre transportando menesteres. Soltólos en tierra, y volvió por nueva carga. Las llamas, entretanto, aumentaban, se enroscaban, se prolongaban ascendiendo velozmente por el techo, resaca de palmeras. El lamentar de los chiquillos y el maldecir de los jinetes que rodeaban la hoguera advirtieron a la mujer del peligro que corría. La infeliz salió con nueva carga, y contemplando el incendio, creyó que aun tendría tiempo de hacer otro viaje.

Los niños, aterrorizados, redoblaron sus gritos. Las palmeras exhalaban tristes gemidos, no pudiendo resistir la violencia del incendio, que coronaba el bohío con su larga chimera de llamas. -¡Pronto, pronto!- gritaban los soldados, revolviendo los caballos en torno del fuego. ¡Era tarde! El techo se hundió con fragor... El humo y el hacinamiento de las maderas ahogó un instante las llamas y pudo verse a la mujer caída y desesperada, intentando erguirse. Consiguió, al fin, pero al mismo tiempo se alzó más potente y voraz el incendio, rodeándola por todas partes, atacándola el paso. La mujer se revolvió, saltó horrorizada huyendo de las llamas, que avanzaban rojas, blancas, azuladas, irritadas, hasta prender en las pobres ropas. -¡Por aquí... por allá!- rugían los soldados... -¡Mamá... mamá!- clamaban los hijos, aumentando el pavor de la prisionera, que inútilmente buscaba salvación con desesperado mirar. Las llamas le lamieron la colgante cabelleira en desorden, y la víctima exhaló un grito desgarrado, estridente, lleno de dolor, de terror y de angustia. Levóse las manos a la cabeza, y las manos también recibieron la mordedura teróz de aquellas coléricas serpientes inflamadas que se multiplicaban, se acrecentaban, formando con la mujer una sola columna ígnea, oscilante, giratoria, de la que salían prolongados chillidos patéticos que daban espanto... Cayó pesadamente la roja columna, y dejaron de oírse los gritos... Los niños no lloraban; los hombres tampoco maldecían... El trágico horror de la catástrofe heló las lenguas, y los ojos miraban estáticos la amplia hoguera

donde se consumía una madre. ¡Y el cielo también miraba; pero sereno, insensible! La tropa había pasado, y los exploradores tuvieron que continuar su camino. ¡Y allí quedaron, huérfanos de madre y ayuda, los infelices niños plañiendo su desdicha!... ¿Qué habrá sido de ellos? -¡Atarés... -¡Jesús del Monte! Estas palabras, títulos de dos castillos, que los guardias pronunciaron a mi lado, sacáronme del ensimismamiento en que estaba sumido. Poco después se detuvo el tren. Habíamos llegado a la Habana. -¿Pero piensan ustedes atararme? -¿Qué quiere usted? Es nuestra obligación. -Tomemos un coche; así me llevarán seguro. Los guardias aceptaron gustosos mi proposición, porque la lluvia había comenzado y las primeras gotas descendían con tanta fuerza, que se marcaban en el polvo negrozco de la estación como grandes y redondas monedas. Buscamos refugio en un café próximo, hasta que pasase un carruaje. -Está muy lejos la Capitania general! -Al otro extremo de la Habana-me contestó la pareja. La lluvia seguía arreciando, y los guardias se impacientaban. Al fin pasó una «guagua» en la que pudimos tomar asiento. El conductor blasfemaba en el pescante, recibiendo de cara el azote del turbión,

y toda su colera caía sobre los pobres animales que atravesaban el plebeyo vehículo a lo largo de unas calles estrechas encharcadas. A través de los cristales y de la espesa cortina formada por la lluvia, veía desaparecer las casas regnieres, no muy altas, ocupadas en su planta baja por innumerables comercios. Llegamos a la linda plaza donde estaba el Gobierno general, y luego de preguntar en el sumnoso edificio, comenzamos a subir escaleras y recorrer pasillos que repercutían nuestro acompasado taconeo. -Arriba, en el Estado Mayor les esperan-nos dijeron. Subimos más escaleras y recorrimos otros pasillos. -¡Abajo, esperen abajo-ordenó un joven comandante que conía el fagón azul del Estado Mayor. Descendimos lo subido y volvimos a sumergirnos en los profundos corredores sonoros de opaca claridad. -Esperen fuera, mandaron en la Sección de Justicia- esperen hasta que Su Excelencia envíe el telegrama. Antes de que «nos esperaban», ahora hablaban «del telegrama». ¿De quién era y qué decía? Nunca pude saberlo. Algunos meses después díjéronme que al principio de la causa había un despacho; pero jamás pude verlo por mucho que avizoré tantas veces como me requirió el juez. El tiempo pasaba lento y abrumador y la noche se venía encima a todo prisa. Ya no se oía el monótono caer del agua. Sin duda había cesado la tormenta. Más de una hora tarde en presentarse un capitán con el papel azul, motivo de mis cavilaciones. Aun transcurrió largo trecho sin que nadie nos dijese nada. Por

último, se cerró la oficina y nos enviaron otra vez al Estado Mayor. Ignoro lo que diría al jefe de la pareja el comandante, pero al momento volvimos a descender. -¿Dónde vamos, guardia? -Al Gobierno militar. El Gobierno estaba al lado. Entramos en el Cuerpo de guardia; un oficial me preguntó el nombre; escribió algunas palabras, y salimos a la calle. -Y ahora, guardia? -Ahora, a la Capaña. La Capaña era mi destino! Súbitamente recordé que varias veces, en el poco tiempo que en la isla estaba, habíame hablado de aquella fortaleza, famosa por las terribles leyendas que la fantasía popular había maquinado dentro de sus potros murellones. Doblamos la esquina del Gobierno militar y a los pocos pasos nos encontramos en el muelle. Allí esperaba una barca. Dime por muerto momentáneamente, y se me agitó que iba a cruzar la funebre Estigia con rumbo al infierno. Caron empezó a remar silencioso. El mar estaba en calma y la barca se deslizó con suave balanceo. Volví tristemente la cabeza y vi alejarse la voluptuosa Habana, iluminada de profusas luces. A mi diestra cruzaban ásperas cadenas marcando el compás de fantástica danza a un aprisionado bosque de gigantescos mástiles envueltos en espesas sombras. A la izquierda me distinguía confusamente la angosta entrada del Morro, donde se acumulaban en tropel las olas, como irritados estúpeos, resacando sobre el dorso, los lividos reflejos del faro. En frente estaba la sombría mole de la Ca-